

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 28 DE JULIO DE 1810.

---

S. Victor Papa.

---

## NOTICIAS.

Peñíscola 10 de junio

El gobernador de la plaza de Mequinenza avisa con fecha del 2 de junio á la Junta superior del reyno de Aragon lo siguiente.

„Excmo. Sr. = A las once de ayer dispuse hacer una salida con 300 hombres, á fin de desalojar al enemigo, y destruirle una gran trinchera que la noche anterior desalojando á nuestra escucha á pesar del vivo fuego de cañon que se le hizo, había construido en el cabezo llamado de Zaragoza, á tiro de fusil de este castillo; cuya salida fué en los términos siguientes: dos capitanes y 4 subalternos con 150 hombres del batallon de Doyle; un capitan, 2 subalternos y 100 hombres del batallon de América; un subalterno y 40 del de Tortosa; formadas todas estas tropas dentro del castillo, dispuse saliesen á verificarlo al foso del Ornaveque, el único que hay en este castillo, y verificada esta operacion, mandé que la artillería rompiese el fuego contra la expresada trinchera, á cuya señal marchó la tropa con direccion á ella: Doyle por la izquierda y flanco derecho del enemigo; Tortosa por el opuesto á este, y América de frente, colocándose en otro cabezo, poco mas de tiro de pistola del que ocupaban los franceses.

Todo se executó así, protegida la tropa por el cañon del castillo, distinguiéndose particularmente Doyle, quien se apode-

ró de la trinchera por el dicho flanco; pero sobreviniendo un fuerte refuerzo al enemigo, y no habiéndose sostenido Tortosa en el punto que se le señaló, Doyle tuvo que retirarse con todos los demas: sin embargo, con los fuegos del castillo, se destruyó toda la trinchera, viéndose claramente los grandes boquetes, que tanto el cañon como el obus abrian en ella, y por consiguiente haciendo un buen destrozo al enemigo que la guardaba; de suerte que la trinchera ha quedado enteramente destruida.

La pérdida del enemigo, atendiendo á lo que llevo expuesto, y á varios cañonazos de metralla muy bien aprovechados, no puede calcularse menos de 140 hombres: por nuestra parte han resultado 7 muertos y 15 heridos, incluso en estos gravemente el teniente de Tortosa D. José Maria Ferran.

En el dia de hoy no ha habido novedad; pero se sigue haciendo algun fuego de cañon á otras obras anteriormente construidas, respecto á que con algunos cañonazos que esta noche se han tirado á la expresada trinchera, no ha seguido el enemigo en su obra. = Dios guarde á V. E. muchos años &c.

*Cartagena 12 de junio.*

La expedicion que los franceses hicieron en fines de abril al reyno de Murcia, lejos de haberles producido ventaja alguna ha excitado el mayor patriotismo en los pueblos, y la parte oriental del reyno de Granada está ocupada por numerosas partidas de guerrillas que no permiten al enemigo hacer impunemente sus acostumbradas correrias.

Un cuerpo de 277 franceses á caballo que el dia 26 de mayo se dirigia á los pueblos de Oria y Albox fué acometido en el puerto de Oria por diferentes partidas de paisanos, que despues de una hora de peléa lograron derrotarlos y ponerlos en vergonzosa fuga. Murieron 27 enemigos recobró su libertad un prisionero nuestro que llevaban, y se cogieron varias armas y efectos que quedaron abandonados en el campo de batalla. El comandante D. José Villalobos que avisado por el ruido de la fusileria acudió en diligencia, llegó quando ya habian huido los enemigos. Luego que corrió la noticia por los pueblos comarcanos se tocó en todos ellos á rebato, y acudieron numerosas tropas de

vecinos armados tan empeñados en marchar contra el enemigo, que le costó trabajo al comandante Villalobos el hacerlos retroceder á sus casas.

D. Simon Benitez Mena, comandante de las partidas del rio Almanzora avisa de Huercal-Overa, con fecha de 31 de mayo que un destacamento frances de 300 infantes y 53 caballos acababa de ser destrozado en las gargantas de Lubrin por las partidas de Zurgena, Arboleas, Albox, Albánchez, y Cantoria. Los patriotas les mataron 13 soldados, hirieron 40, entre ellos á su comandante y obligaron á los demas á la fuga.

Murieron á manos de los enemigos dos paisanos, y murió tambien otro á quien mató un compañero suyo por que lo vió huir. El combate duró mas de 4 horas.

El capitán D. José Lanza con su partida de Cambil ha sorprendido en Poyatos una descubierta francesa, y cogido prisioneros á los 26 soldados de caballeria que la componian.

D. José Villalobos, atacó en 9 del corriente con 120 caballos á 200 enemigos de igual clase que se dirigian á los pueblos de Huescar, Orce y Galera, con el objeto de exigir raciones: les mató 80 hombres y cogió muchos prisioneros, sin mas pérdida por su parte que 5 muertos y 3 heridos.

Los enemigos ocupan á Guadix y Baza con 300 hombres de todas armas. = Se presentan frecuentemente desertores alemanes y polacos á nuestras avanzadas.

Es imponderable el ardor de los pueblos de las comarcas, y el teson con que prosiguen en su empeño de guerra de todas las maneras posibles hasta conseguir la total destruccion y ruina del enemigo. = En aquella frontera se decia que las partidas de patriotas habian llegado á las inmediaciones de Granada, y pasado á cuchillo dos grandes guardias francesas. En las esquinas de la misma ciudad amanecieron uno de estos dias fixados varios exemplares del indulto concedido en 8 de mayo por el Consejo de Regencia á los desertores y dispersos de nuestro ejército, cosa que ha incomodado notablemente á los xefes franceses y á los agentes del gobierno intruso. (*Gazeta de la Regencia del 29 de junio.*)

*Badajoz 10 de julio.*

En la accion que ya hemos anunciado tenida en Miajadas

por la partida de D. Camilo Gomez, fué del número de los enemigos muertos el xefe que los mandaba, y se llevaron 170 heridos.

El 26 de junio salieron de Miajadas para Truxillo 200 caballos y 800 infantes enemigos que habian entrado alli el dia anterior, con otros 20 entre heridos y desarmados, y unos 200 carros con los equipages, los 8 de ellos cubiertos.

Anteayer entraron en esta plaza 30 hombres de la partida de Saornil, conduciendo 2 valijas interceptadas al enemigo en Olmedo, 2 cargas de plata y 2 prisioneros.

Hemos sabido con dolor la muerte, en las inmediaciones de Toledo, del valiente coroneel D. Ventura Ximenez, quien por haberse desbocado su caballo, é introduciendose entre las filas enemigas, habia recibido dos cuchilladas y un tiro de pistola el 17 de junio, despues de derribar 2 de los 8 enemigos que le rodearon, y no pudieron hacerlo prisionero, salvándolo su parida y los esfuerzos del valeroso teniente D. Juan Gamez que corrió precipitadamente á su lado luego que lo vió en peligro. Los buenos españoles no olvidarán el nombre de D. Ventura Ximenez, ni los enemigos le recordarán sin terror. La heroyea intrépidez, la serenidad inalterable, y el decidido patriotismo dirigieron siempre sus operaciones, que persiguiendo y fatigando al enemigo, dieron tantas ventajas á la patria, como desasosiego y desesperación á los franceses. Estos han vendido en Toledo á voz deregonero el caballo del brigand D. Ventura, y segun informe de personas de la misma ciudad, se ha premiado con mil pasetas al dragon que le dió el balazo, sin perjuicio del premio ofrecido por José al que lo presentase, y se han hecho salvas con este motivo.

Entretanto la partida mató 3 franceses, hirió 5 y les cogió 20 mulos que iban cargados de trigo para Toledo, 450 carneros y 800 ovejas.

#### DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.